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日月星辰永不灭，天下文章无尽
时。一个人只要还活着，就有吃不完的
饭，睡不完的觉，经不完的风霜雨雪，干
不完的活儿。同样，一个从事写作的
人，只要脑子还灵活，就有看不完的书，
写不完的文章。赶上了难得的、连续几
十年和平的好时候，我们所写的东西难
免多一些。盖的房子多，使用的建筑材
料就多。写的东西多，对素材的需求量
就大。在写作的初始阶段，我们使用的
往往是自己的经验。可是，我们每个人
的生命有限，活动范围有限，经验也有
限，不可能取之不尽，用之不竭。写着
写着，我们会觉得把自己榨取得差不多
了，有时还出现了炒剩饭的情况。作家
好比是一只蜜蜂，蜜蜂只有飞到野外，
飞到百花丛中，在很多花朵中进进出
出，才能酿出蜂蜜和王浆。作家还好比
是一棵树，只有把根须深深扎进土地
里，一年四季不断从土地里汲取营养，
才能保证每年都能开花、结果。我们的
办法，只能是向勤劳的蜜蜂和有耐力的
果树学习，飞出去，扎下根，不断向生活
学习，向劳动人民学习，持续从生活和
人民群众中汲取创作源泉，使自己的创
作活水淙淙，生生不息。

深入生活，这话说起来容易，真正
做到并不那么容易。我个人的体会是，
要真正做到深入生活，有一个态度问
题，还有一个能力问题。这两个问题都
解决好，才能深入下去，并收到实效。
如果一个问题解决不好，所谓深入生
活，也就是说说而已。

先说态度问题。态度问题是深入
生活的首要问题，态度决定一切。正确
的态度，是有着深入生活的真诚要求和
迫切愿望，是我要深入生活，不是要我
深入生活。是心甘情愿的，主动的，而
不是磨磨叽叽的被动行为。如果是一
只漂在水面的葫芦，靠别人摁，是摁不
下去的。就算使劲摁下去了，别人稍一
松手，葫芦很快就会漂上来。如果是一
只秤砣，就不一样了，把秤砣往水里一
扔，秤砣会一直沉下去，沉得见底见
泥。正确的态度，还有一定要放下当作
家的架子，把自己的姿态放低，再放
低。有人说，当今有些作家高高在上，
已经贵族化了，很难再和平民打成一
片。这样的说法可能有些夸张。但把
中国作家说成生活比较优越的一族，恐
怕没人反对。深入二字，是自上而下的
行为，一般是指到农村去，到矿山去。
也就是到基层去，到底层去。下面和城
里相比，各方面的生活条件肯定要差一
些，等于上来就对作家深入生活的态度
构成了一种考验。在考验面前，倘若你
怕吃苦，不将就，讲条件，图享受，人家
不会买你的账，只能对你敬而远之，你
很快就会败下阵来。我们只有怀着对
劳动人民的深厚感情，像看见亲人一
样，眼里常含泪水，无条件地走到他们
中间，将心比心地和他们交心，才会真
正赢得他们的信任。

再说能力问题。当今的生活丰富
多彩，活活生生，我们只要到生活中去，
是不是就可以左右逢源、收获满满呢？
我的看法是，不一定。同样都是下去深
入生活，有人深入一段时间，就会得到
不少素材，回头可以写一些中、短篇小
说，甚至可以写一部长篇小说。而有的
人虽说也到农村去了，或到工矿企业去
了，并没有收到预期的效果。之所以如
此，我想不外乎如下三种原因。一是生
性比较怯生，缺乏社交能力，不善于和
陌生人打交道。一到生人堆里，他有些
恐惧似的，该说的不敢说，该看的不敢
看，该问的不敢问，一切处在被动状
态。这样的人去深入生活，与不深入没
什么两样。二是心灵不够好奇，目光不
够敏锐，洞察力不够深邃，该看到的没
看到，该听到的没听到，该想到的没想
到，得到的可能只是表面化的、普通化
的东西。三是缺乏有准备的心，和必要
的想象力。三种原因相比较，这第三种
原因最主要，也最要命。我们下去深入
生活，目的是回过头来，静下心来，更好
地投入创作。其实，在我们到达基层生
活现场的同时，想象的马达就已经开动
起来，创作的构思就已经开始，只是还
没有完全成熟，还没有形成作品而已。
创作当然需要想象，没有想象就没有创
作。深入生活的过程，同样需要想象。
所谓想象，是一种特殊的自我启发的心
理活动，是通过此事物，想到彼事物，并
找到事物之间的联系。是通过眼前发
生的事情，想到以后尚未发生但有可能
发生的事情。或是通过事物的表象，发
掘出表象下面的秘密，抵达事物的本
质。有了一边“生活”，一边通过想象的
勤奋求索，我们好像走进了富矿的赋存
之地，新的发现和欣喜一个接着一个。
我们甚至有些按捺不住，跃跃欲试，急
于投入新的创作。到了这样的状态，我
们深入生活差不多才算是成功了，随后
的创作离水到渠成就不远了。

二十多年来，我先后三次到煤矿定
点深入生活，每次下去，都有所得，回到
北京都写出了一些小说。重新翻开当
年的一本本日记，我想重温一下每次深
入生活的经历，倾听时代不断前进的足
音。也是进行回顾和总结，用事实证明
文学创作对生活的依赖关系。同时，我
还有从日记里淘金的想法，看看还有没

有什么有趣的、闪光的、有想象前途的
故事没有写。倘若看得自己心里一动，
两动，说不定还能写出一两篇短篇小
说。下面，请允许我把三次深入生活的
经历，分成三个小标题一一写来。

看骡子拉煤

时间到了21世纪，我偶尔听说，有
的小煤矿在井下使用骡子拉煤。一听
到这个信息，立即引起了我的兴趣。我
在农村当农民时见过骡子，知道骡子是
农耕文明的苦力。俗话说，铁打的骡子
纸糊的马，是说骡子在体力、皮实度、耐
力等方面，要比包括马匹在内的牛、驴
等牲口，都厉害得多。而挖煤是工业生
产，让四条腿的骡子参与工业生产，这
事儿我从来没看见过。当时，全国不少
国有大型煤矿经过设备升级和技术改
造，已经实现了生产和运输的机械化，
或半机械化。可有的小煤矿却使用比
较原始的生产方式，驱使骡子去井下拉
煤，这不能不让人感到新奇。

凡是机械化比较多的地方，文学的
东西就少了，对摆弄小说的作者构不成
吸引。正是相对原始和落后的地方，因
为人与自然相互依存，人与人之间的关
系也比较紧密，文学的东西才多一些。
我很快打定主意，要到有骡子拉煤的小
煤矿去看一看。

我打听到，在离北京不太远的河北
省张家口市下属的蔚县，就有好几个用
骡子拉煤的小煤矿，去那里看看应该不
是什么难事。去小煤矿走访，我还是有
方便条件的。我是北京作家协会的专
业作家，时间完全可以由自己自由支
配，想去哪里连请假都不用。我同时兼
任中国煤矿作家协会的主席，有这个名
头，天南海北的每座煤矿都是我走动和
工作的范围。还有，我在《中国煤炭报》
当编辑将近二十年，认识报社所有驻在
各地记者站的记者，我想去哪里的煤
矿，只须给当地的记者打一声招呼，他
们就会给我安排。我去蔚县的小煤矿，
就是省站的李站长打电话托朋友给我
安排的。李站长对我说，他本来应该陪
同我去小煤矿，因前段时间有记者报道
了某个煤矿隐瞒多人死亡事故的情况，
给全县的工作造成很大被动。一时间，
县里各部门一听到记者二字就如临大
敌，拒绝任何记者前去采访。李站长对
他的朋友反复解释，说我不是记者，只
是一个写小说的作者，不写任何真人真
事，写的东西无关痛痒，不会对该县的
形象造成任何负面影响。他的朋友这
才勉强同意我到蔚县去。我心说好嘛，
深入生活还没到位，意想不到的故事就
开始来了。

2004年9月8日下午一点，我从北
京西客站登上一列绿皮慢车，奔张家口
而去。火车一路上坡，不到二百公里的
路程，却跑了四个多钟头，傍晚时分才
到张家口。出了火车站，我来到附近的
汽车站，想看看第二天早上几点有开往
蔚县的汽车。这时有一位中年妇女过
来跟我搭讪，问我要去哪里？我说去蔚
县。妇女说，她可以帮我联系客车，明
天早上六点就有开往蔚县的面包车。
条件是当晚要住在她家的旅店。我问
住一夜多少钱？她说十块钱，是全市最
便宜的旅店。旅差费都是自掏腰包，住
店不嫌便宜，我说那好吧。

旅店开在妇女家的院子里，房间里
放有三张硬板床，还有一台电视机。旅
店里没有饭店，我到外面的小饭馆，花
两块钱吃了一碗刀削面。天黑了下来，
我回旅店躺倒睡觉。被子和枕巾都不
干净，散发着难闻的气味。我对自己
说，好歹只一宿，睡吧。我以为房间里
只住我一个人，不料半夜里扑扑腾腾一
阵响，又住进了两个男人。他们一进屋
就开灯，就抽烟，就大声说话，并打开了
电视机。他们把电视机的声音开得很
大，波及得连床板似乎都有些震颤。睡
觉是睡不成了，我怎么办？我安慰自
己，生活无处不在，这就是生活。对有
的生活，我们只能忍受，却无法干预。
到了后半夜，我听见两个男人像是睡着
了，其中一个男人还打起了响亮的呼
噜。我悄悄起身，打开窗户，把满屋的
烟气放出去一些，并顺手关掉了电视。
我一关掉电视，那个打呼噜的男人就醒

了过来，他说：你怎么把电
视关了！他光着身子起
床，重新把电视打开，电视
机又轰鸣起来。

尽管我睡觉的能力很
强，几乎还是一夜无眠。
第二天早上五点多，天还
黑着，老板娘就喊我起床，
说去蔚县的客车已经来
了。我谢过老板娘，拉上
行李箱，逃离似的上了停
在旅店门口的面包车。我
上车一看，车上除了司机，
只有我一个乘车人。我知
道，司机只拉我一个旅客，
不会去蔚县，因为我将付
的车费连油钱都不够。果
然，司机拉上我后，开始在
大街小巷的旅店门前转
悠，踅摸去蔚县的乘客。
他转了半个多钟头，又转

了好几个地方，东边的太阳露出了红
脸，还是连一个乘客都没拉到。这对我
的耐心是一个考验。我不着急，反正什
么生活都是生活，我准备了足够的耐
心。按沈从文的说法，是耐烦。

最后，司机把我拉到停在路边的另
一个面包车旁，让我下车去上那辆车，
说那辆车马上就往蔚县开。在司机的
摆布下，我登上那辆车一看，车上已坐
了不少人，并堆着不少猪腰粗的铺盖卷
儿。那些人在互相让烟，不用说是外出
打工的农民工。我看到车的最后一排
还有一个空位，就坐到了那个空位上。
又上来一个包工头模样的人，手里提着
一兜子袋装的豆浆和热包子，分发给民
工们。在烟雾腾腾的车厢里，民工们吃
着包子，喝着豆浆，车才向蔚县驶去。

在蔚县迎候我的李站长的朋友，是
县里煤矿安全生产监督管理局的一位
副科长。和副科长见面后，我让他直接
把我送到有骡子拉煤的煤矿去吧。副
科长知道我的身份，叫我刘主席，说哪
能呢，刘主席一路车马劳顿，还是先到
酒店休息一下，跟矿长见个面再说。他
驾车把我拉到县里一家最好的蔚州大
酒店去了，为我安排了一个住一天380
元的单人间。昨晚住的床位是10元，
今天住的房间是昨晚住宿价钱的 38
倍，差别够大的。我不必拒绝副科长的
安排，干我们这一行的，早就习惯了冰
也耐得，火也受得；地也入得，天也上
得，到哪里都可随遇而安。

中午，马矿长带着两个部下到酒店
请我喝酒。举杯期间，马矿长说他知道
我，看过我写的报告文学，称我是中国
煤矿工人的代言人。我口说不敢当，心
里还是有些得意，为马矿长这句话，我
和他连喝了三杯。喝过酒，吃罢饭，他
们又带我去泡了温泉，做了足底按摩，
过上了类似以前批判过的资产阶级的
生活。第二天吃过早饭，马矿长就派他
的专车司机，开车把我接到矿上去了。
县城离煤矿三十多里，要走过不少古老
的村庄，成片的果园，还要穿过一条干
涸的河道，土路坑坑洼洼，给我留下了
难忘的印象。我在想象，去矿上打工的
矿工，还有拉煤的骡子，不知他们是怎
样走到矿上去的。

这座煤矿是一个乡办集体煤矿，煤
矿的名字叫咸周。名字颇有些古意，只
是有些费解。矿上没有办公楼，只有一
溜十几间平房，看去有临时建筑性质。
平房前面是敞开的水泥平台，平台前沿
树立着一根高高的旗杆，五星红旗在旗
杆上迎风飘扬。矿上设有保卫科，科长
姓杨，全科只有他一个人，自称光杆科
长。矿长安排杨科长与我对接，杨科长
安排我住在保卫科的值班室兼宿舍
里。一在矿上住下，我就背上我的黄军
挎，挎包里装上笔记本、圆珠笔和手机，
在矿里矿外到处走。矿上办有食堂，炊
事员是一位上岁数的老头儿，干部们都
在食堂吃饭。到了开饭时间，我端起饭
碗，跟干部们一块儿吃饭。饭菜很简
单，但吃饱不成问题。填饱了肚子，我
接着到处转。我连一个座谈会都不开，
也不采访矿上的任何一位管理人员，就
那么天天一个人转来转去。也许在矿
上忙于工作和生计的人看来，我是一个
外来的陌生人，也是一个白吃白喝、游
手好闲的人。他们哪里知道，我的两只
眼睛在看，两只耳朵在听，脑筋在不停
地转动，一人一事、一砖一石、一枝一叶
等，都是有用的材料，都有可能和我的
小说挂起钩来。我去井口看成群结队
的骡子沿着巷道的斜坡下井，上井。下
井时，骡子总是不大情愿，赶骡子的矿
工需用钢丝小鞭子抽它们的屁股，它们
才勉强往下走。上井时，每头骡子都是
水一身，汗一身，又饥又渴，看见一只空
烟盒，或一个塑料袋，它们也伸出舌头
往嘴里裹。我去喂养骡子的小屋里看
骡子吃草，去院子里看骡子眯着眼睛晒
太阳。我走进矿工住的工棚里跟矿工
聊天，看几个矿嫂在一起打麻将。我去
附近的市场看骡子的交易，去兽医站看
兽医给生病的骡子做手术，去钉骡掌的
地方看师傅为骡子的蹄子更换蹄铁，还
去一家专卖骡子肉的肉坊看宰杀骡子
的过程。我看到的，听到的，和想到的，
并不是当时就掏出笔记本来往本子上
记，那样容易引起别人的警惕，也显得

不够专业。我的办法是回到宿舍里再
往笔记本上记。

只在咸周矿呆了五六天时间，我就
了解到不少情况，在笔记本上记下了丰
富的内容。这个矿曾经发生过一起井
下着火事故。是变电器着火引起电缆
着火，又引起煤壁着火，很快使整个井
下充满了毒气，没有了氧气。一时间，
井下人挤人，骡挤骡，车挤车，一片混
乱。那次事故，矿工窒息致死十几个，
骡子却被活活闷死了四十多头，当班在
井下拉车的骡子无一生还。因为人还
可以顺着斜井往上跑逃生，骡子大都拉
着装满煤块的重车，往井口根本跑不
动。灭火之后，矿上千方百计把死骡子
弄上井，就近挖一个深坑，统统埋到了
一起。矿工死亡后，有的失去丈夫的矿
工的妻子并没有离开这个煤矿，她们去
市场买来新的骡子，雇一个买不起骡子
的打工者下井赶车，继续在矿上讨生
活。骡子是井下重要的生产力，养一头
骡子参与运输劳动，每月可以分到一半
工资。比如说，一个车倌儿驱赶骡子用
铁壳子胶轮车拉煤，每月能挣三千元钱
的话，骡子加上车的份额，就可以分得
一千五百元钱。既然靠骡子的劳动养
家糊口，工亡矿工的妻子对骡子都很爱
护，几乎像爱护她们的丈夫一样。

根据在这个小煤矿定点生活所得
到的素材，回到北京后，我接连写出了
《鸽子》《车倌儿》《有了枪》《沙家肉房》
《红蓼》等短篇小说，还写了一篇中篇小
说《卧底》，分别发在《人民文学》《当代》
《作家》《中国作家》《十月》等文学杂志
上。举个例子吧。一天中午，乡里派出
所的所长开着警车到矿上检查治安情
况。马矿长留所长在矿上用餐，马上派
人去肉坊买骡子肉。所长说，骡子肉的
肉纤维太粗，不好吃。马矿长安排买两
只鸡。所长说，现在的鸡都是饲料催肥
的肉鸡，也没什么吃头。那拿什么招待
所长呢？这时，有两只鸽子翩然落在门
前的平台上，在那里嬉戏。所长说，鸽
子肉挺好吃的。矿长知道，鸽子是一个
在灯房管理矿灯的矿工喂养的，让炊事
员去买两只回来。炊事员空手而归，那
个矿工贵贱不卖他的鸽子。矿长派保
卫科的杨科长去买，说要是不卖，就砸
了他的鸽子窝。矿工还是不卖，说你现
在就砸吧。矿长又派一位副矿长去买，
给价很高，并威胁说，再不卖鸽子，马上
开除他。矿工说，你开除我，我现在就
走。要杀我的鸽子，除非先杀了我！我
之前跟那个养了一群鸽子的矿工交谈
过，对那个矿工的评价是，心在煤矿，志
在蓝天。这次又目睹了买鸽子的全过
程，对那个矿工维护生命尊严的骨气顿
起敬意，心说哎呀，这不是现成的小说
嘛！我只是虚构了一个结尾，就写成了
一篇短篇小说。发表后，获得了“茅台
杯”人民文学奖。发在《十月》上的中篇
小说《卧底》，不仅获得了当年的《十月》
文学奖，经《北京文学·中篇小说月报》
选载后，还获得了当年唯一一篇“最受
读者欢迎”的中篇小说奖。

沪上翻译家甚多，华东师范大学外
语学院更是包揽了很多赫赫有名的译
者。拿英语译者来说，早期出道的比如
周熙良、孙大雨，晚一些时候，有叶治、
黄源深、张春柏等等。其中我最感兴趣
的一位，是孙大雨。

第一次听到孙大雨这个名字，并非
在华师大外语学院的翻译讲座上，而是
在十年前笔者读本科时，在校史资料里
看到的他与梁实秋先生的一些往事。
梁实秋作为高他三级的学长，经常与孙
大雨、闻一多等青年诗人在西单梯子胡
同里朝夕相处，谈诗论歌。他们经常在
一起讨论新文学的新问题，并且在《清
华周刊·文艺副刊》上发表诗歌与翻译
的相关评论。

1930年梁实秋调任国立青岛大学
英文系任教，应胡适的提议，开始翻译
莎士比亚全集。但是由于他对莎士比
亚也认识不深，仅仅读过一些莎剧剧
本，就想起邀请自己清华同学孙大雨
加入翻译团队。孙大雨应邀前往，教
课之余，依然与老学长梁实秋畅谈文
学，把酒言欢。然而他们在如何翻译
莎士比亚的问题上，逐渐产生了很大
的分歧。梁认为莎士比亚剧本无法真
正地移植到中国文化中，按照原文风
格进行翻译，因此应该采取散文形式
翻译，而孙则坚称莎士比亚的原文风
格不可随意抛弃，应该采取诗体译
法。有一次课上孙大雨公开指出，梁
实秋对莎剧翻译的认识不足，采取的
翻译策略有误。此事传到梁实秋耳
中，随即解聘了孙大雨。

这段故事至今仍然被人津津乐道，
一方面可能是，文人趣事一直是大家乐
于提起的话题和谈资，另一方面，以现
在的心态代入，谁又敢于与自己的“伯
乐”叫板？以至于丢掉工作，似乎更是
得不偿失了。因此，大雨先生是个极有
意思的人，也是个真性情之人。

同样，代入当今热门话题，我也更
想谈谈他对中华外译的贡献。除了莎
士比亚翻译，大雨先生还翻译了大量的
中华古诗词，这应该算是个人承担的较
早的中华外译项目了吧。怀着对他的
热爱和好奇，我网购了两本书——《屈
原诗英译》和《古诗文英译》，想从其中
探索一些孙大雨先生不为人知的内心
世界和翻译历程。

一个译者，为什么译？为谁而
译？这是每个想从事文学翻译的学
者，都会问自己的两个问题。孙大雨
性格倔强，颇有文人风骨，因此在时代
洪流中也几经沉浮，但是好在有一个
安静的晚年，在七十多岁高龄上出版
了《屈原诗英译》《古诗文英译》等著
作。其中谈及为什么翻译，他说道：
“这个工作只有我来做，因为既精通桑
纳特的格律，又精通中国古典诗词格
律的人，中英两国，恐怕除我以外已经
没有别人了。”

这并非孤傲自吹，也不是为自己
立传，凡是英美文学专业的人，大概都
理解这句话，其实回答了两个问题：第
一，为什么译？在中国数千年的文学
史中，流传下来很多汉魏乐府和楚辞，
而这些文化瑰宝作为中华文明的核心
文化要素，作为中国文化“走出去”的
重要敲门砖，是十分值得翻译的，也是
必须翻译的。而能够担此重任的，却
不是随便一个译者，而与其说译者选
择了译本，不如说译本早早在冥冥中
已经选定了译者。孙大雨在其生命的
最后二十年，呕心沥血把中国传统诗
词，尤其是楚辞和唐宋诗词，按照Son�
net（桑纳特）十四行诗的韵律，翻译成

了英文。这对于中华文化“走出去”，
是十分难能可贵的一个贡献。有很多
的译者可以把中国古诗词翻译为英
文，但是没有使用一种令西方人接受
的韵律和形式，因此很多译本成为一
种转瞬即逝的“现象文本”，而有些译
者试图把中国古诗词翻译为令西方人
接受的形式，却把原作改得四不像
了。孙大雨的贡献在于，他令西方人
看到了中国译者的实力和魄力。

至于为什么翻译屈原，孙大雨先
生生前并未做过多表述。这牵扯到翻
译的另一个问题：为谁而译？作为一
个青椒，一个十八线女诗人，一个翻译
道路上尚未起飞的小白，我断然不会
选择在我看来生涩难懂，翻译难度极
大的屈原诗。而孙大雨，他敢于成为
继林文庆、杨宪益之后翻译屈原诗的
第三人，可钦可佩。

在我看来，孙大雨翻译屈原，也就
是在翻译自己。出生于1905年的孙
大雨，门第显赫，父亲为清末翰林，家
住上海南市老城隍庙昼锦路133号。
父亲为他请私塾先生谆谆教导，孙大
雨少年时就已显现出对古文以及英语
的极大天赋。然而，随着父亲的去世，
优渥的生活在孙大雨13岁时戛然而
止。之后的日子，风雨飘摇。而屈原，
同样出身于贵族，同样倔强孤傲，同样
在当时的文学运动中脱颖而出，创立
了“楚辞”，开辟了“香草美人”的传
统。这样的两个人，怎么不会真诚以
待、惺惺相惜呢？当屈原遇到大雨，当
诗人遇到诗人，也就是一段佳话的开
端了。

我翻开了《屈原诗英译》，看到了
“橘颂”的英译。看左边的文字，是嗟
叹皆可成诗的屈原，看右边的文字，是
写着端正的十四行诗的莎士比亚，而
我的目光从左移到右，又从右看到左，
我看到了大雨先生，他在上海的一个
弄堂里，坐在红木桌子旁，正在一个字
一个字地推敲。外面大雨滂沱，如诗
如歌。
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